

Excursiones de senderismo de un día



Sábado 3/Domingo 4, febrero, 2024

El Yacimiento de Valeria y la Hoz del río Gritos

Nivel 1 y Cultural (8,30 a.m.)

ESTA RUTA SE REALIZA SOLO EL DOMINGO 4 DE FEBRERO

Viaje en el que visitaremos el importante yacimiento romano de Valeria, la iglesia románica de Ntra Sra de la Sey, y realizaremos una suave marcha por la Hoz del río Gritos.

Datos técnicos

Salida: 8,30 a.m. desde la calle San Leonardo, esquina con la calle Princesa (Plaza de España).

NO PARA en plaza de Castilla.

Regreso: Entre las 20 y las 21h el viaje llegará a Madrid, salvo retrasos ajenos a la propia organización del viaje (atascos, mal tiempo, etc).

Precio: 33€ (Socios: 31€)

Incluye: Visita guiada a la iglesia Nuestra Sra. de la Sey y visita guiada a la ciudad romana de Valeria.

Desayuno: En ruta.

Distancia: 9 km en total.

Desnivel de subida: 20 m (40 m acumulado).

Desnivel de bajada: 140 m (160 m acumulado).

Marco Geográfico

Este viaje se desarrolla por la provincia de Cuenca, dentro del municipio de Las Valeras, y de Barchin del Hoyo.

Descripción del viaje

8,30h: Salida desde plaza de España. Parada para desayunar en Tarancón.

11,00h: Valeria. Visita a la iglesia románica de Nuestra Señora de la Sey y al yacimiento romano de Valeria.

14h: Tiempo libre para comer en Valera de Arriba.

15h: Inicio de la marcha a pie (9 km) que nos llevará, siguiendo el trazado del Sendero Local SL03, por la Hoz del río Gritos, afluente del Júcar, que forma un espectacular y angosto desfiladero de alto valor paisajístico. Final en Valera de Abajo.

18h: Viaje de regreso a Madrid.

20h/21h: Hora prevista de llegada a Madrid.

Valores naturales

Situado en el centro sur de la provincia de Cuenca, el río Gritos se abre paso entre los páramos áridos de las Valeras, originando espectaculares hoces calizas y sinuosos meandros a lo largo de unos 6 km de recorrido. La incisión del río Gritos forma numerosos escarpes y pronunciadas laderas cubiertas de romerales con sabina mora. En estos farallones nidifican algunas aves rupícolas como el halcón peregrino, el alimoche, el águila perdicera y el búho real.

***Valeria:** La ciudad romana de Valeria se ubica en una lengua caliza entre la hoces del río Gritos y del Zahorra, a una altura de unos mil metros, junto a la población de Valera de Arriba. Fundada en el 82 a.C. por el pretor Valerio Graco, alcanzó su máximo esplendor entre los siglos I y II d.C. Bien comunicada con Ercávica y Segóbriga a través de la vía Complutum a Cartago Nova, es también un ejemplo de ingeniería con su perfecto tramado para la provisión de aguas, acueductos que adaptados al trazado o excavados vertían a aljibes; y como estrella del conjunto, el Ninfeo, una fuente monumental con dependencias construidas a uno de sus costados, talleres y tiendas.

En el centro del yacimiento, el Foro, uno de los más completos de la meseta, se rodea de edificios públicos como la Basílica, el edificio Prebasilical o Domus Publica, el edificio de la Exedra, que servía de culto imperial, y el Criptoportico. El acceso a este conjunto, se sitúa al sur, a través una gran escalera monumental y de una serie de tabernas y tiendas.

La iglesia de Nuestra Señora de la Sey: La parroquia de la Virgen de la Sey, o de la Asunción, es una iglesia de estilo románico (siglos XII y XIII), hasta el ábside, siendo rematada posteriormente en estilo renacentista y barroco.

El espacio interior se compone de tres naves, la central de mayor altura, separadas entre sí por fábricas de mampostería, rota por una sucesión de cuatro arcos apuntados en cada lado. Entre ellos se encontraron recientemente empotrados en la propia fábrica, fustes y capiteles procedentes de la antigua y próxima fundación hispanorromana de Valeria, probablemente colocados allí como material de relleno.

Las tres naves, que terminan en ábside semicirculares, se cubren por artesonados, especialmente ricos en los cabeceros.

El volumen exterior refleja fielmente la disposición de los tres ábsides semicirculares.

Lateralmente, y adosada a la fábrica, esta la portada bajo retejado entre contrafuertes de estilo renacentista y compuesta según arco de medio punto sobre pilastras y entablamento rematado con frontón, con figuras en bajorrelieve en las enjutas.

Una parte sustancial de la misma se construyó por aportación de sillares, piezas, molduras etc., procedentes de los restos de las antiguas ruinas romanas de Valeria, lo cual, por poderse apreciar de inmediato, confiere a la iglesia una notoria originalidad y atractivo poco común.

Dificultad de la ruta

Pequeña.

Equipo recomendado

Chaqueta impermeable, forro polar, botas de montaña; mochila con comida y agua (1,5 litros mínimo); bastones, guantes, gorro, paraguas plegable, botiquín personal, cubremochilas...

Es recomendable llevar un pequeño bolso de mano con ropa de repuesto que se deja en el maletero del autocar. De esta forma, al regresar puede uno cambiarse, si por la razón que fuera se hubiese uno mojado (o no).

Por otra parte, y con el fin de no ensuciar el autocar, se ruega se lleve calzado de repuesto que se dejará en el maletero, quitándose las botas antes de subir

al autocar.

Por razones de seguridad, los bastones se transportarán necesariamente en el maletero del autocar.